

# Convocado por el S. N. T. C. (Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado) se celebró un mitin en Turrialba el Domingo pasado. Planteados los problemas de organización de los trabajadores de esa localidad

La situación económica de Turrialba es angustiosa. De las fincas de café se ha despedido en masa a gran número de trabajadores, y los que se han quedado trabajando, están ganando seis reales o noventa céntimos diarios. Una inquietud se extiende entre la población laboriosa que se perfila en deseos de organización, de lucha y de solidaridad frente a la crisis. A la situación creada con el problema del café como consecuencia de la guerra, se une la explotación del monopolio de los señores Nihaus en la producción de azúcar. De tal manera es la

situación, que por indicación de los mismos trabajadores turrialbeños, el S. N. T. C. celebró el domingo próximo pasado un grandioso mitin en el Teatro Turrialba, al cual asistieron, en representación del S. N. T. C. los cc. Rodolfo Guzmán y Víctor Cordero.

Al llegar la comisión de San José, se enteró que para casi la misma hora había sido convocada otra reunión en el Teatro Quesada, con asistencia del Secretario de Fomento y de varios diputados. El domingo en la mañana, la filarmónica recorrió las calles de la población llamando a la reu-

nión del río, de Fomento. El C. N. T. C. sin embargo celebró su mitin, con el teatro lleno, lo que revela que más que oír promesas del Secretario de Fomento, los trabajadores de las fincas cercanas querían plantear los medios de organizarse para hacerle frente a la situación.

En el Teatro Turrialba hablaron los cc. Piado de Turrialba, Cordero y Guzmán. Después de referirse a los problemas económicos de la población de Turrialba y a sus causas, se planteó en forma concreta los primeros pasos a dar para lograr una organiza-

ción de lucha y de defensa de los trabajadores, quedando las tareas iniciales bajo la responsabilidad del Sindicato de Zapateros de Turrialba.

Mucho entusiasmo y gran interés despertó este acto realizado por el S. N. T. C. en Turrialba, que recogemos en nuestras columnas por haberlo llamado la prensa nacional, que sin embargo informó con detalles de la reunión del Secretario de Fomento, a la que asistieron los señores finqueros y algunos trabajadores conducidos en camiones desde las fincas.

## SECCION DE ALAJUELA

### La Labor Municipal en La Picota

Nueva borrascas en la municipalidad eriza, provocada por un nuevo obstáculo de Urbina a la labor en desarrollo.

En la sesión pasada se acordó iniciar la construcción de un edificio. En ésta propone Urbina el aplazamiento de esa obra INDEFINIDAMENTE.

Aristides Fernández, quien votó la moción anterior que ordenaba construir, dando una voltereta contribuye a formar mayoría para lograr la revisión.

En discusión la revisión del acuerdo, el Gobernador pide a Fernández explique la razón de su voltereta; y advierte que si no explica satisfactoriamente quedará demostrado lo que en vez pasada dijo: que aquí valen más los montones que las razones.

Como Fernández, (el Profesor Aristides), explica que solamente pretende un aplazamiento de quince días, el Gobernador le coge la palabra y le interroga si adiciona la moción que se discute en el sentido de que el aplazamiento sea solo por quince días. Que si procede honradamente, tendrá que aceptar esa proposición.

Fernández acepta. Urbina le habla al oído. Cuando se va a votar, Fernández da otra voltereta y se niega a votar... su propia moción.

La barra se ríe del regidor voltereta!

Un avenimiento con el regidor Gutiérrez, para que el aplazamiento sea sólo por un mes, salva la situación parcialmente burlándose los designios de Urbina. La construcción se hará; pero con un mes de retardo.

El Presidente Camacho desata: que actúan como malos alajuelenses Urbina y Co. que se resisten a aprovechar la liberalidad del Ejecutivo para con la ciudad con perjuicio comunal; que lo que el Gobierno quiere dar, Urbina se empuña en que no se aproveche.

La barra entiende que hay dos corrientes políticas entre la misma fracción calderonista. Que Camacho y el Gobernador representan al Ejecutivo; que Urbina y Co. no se sabe a quien representan.

La barra recuerda que Urbina fué comunista; que desertó de este partido para ir a ocupar puestos oficiales colándose en las filas del Gobierno. La barra sospecha: será ahora leal a su nuevo Partido: o

representa nuevamente la traición en su PARTIDO ADOPATIVO?

La barra se repite el refrán que dice:

¡Perro que bebe huevos... ni quemándole el hocico!

Urbina hace un elogio de su importancia política en un pésimo proyecto de discurso; dice que sus amigos votan con él porque él los levantó políticamente puesto que fué quien

### Robo en Alajuela

Manuel Hernández (el Renco) se encuentra en la cárcel; también está detenido un peón que era su subalterno. La causa es simple: se llevó de la bodega de Fomento, a pesar de lo pesado que es un estañón hasta para una mula que tiene cuatro patas, la cantidad de ciento cincuenta galones.

Decimos que se llevó porque, a como las cosas caminan en Costa Rica, si decimos que se los robó somos nosotros los que vamos a parar a la cárcel.

Los vendió a Solón Lizano, quien también está procesado.

Lo más curioso es lo siguiente: esa gasolina, destinada a trabajos de Gobierno no estaba teñida de rojo, como es de rigor

### Mal Negocio

La municipalidad tiene un contrato con don Francisco Rojas para el acarreo de carne al mercado.

Paga don Francisco a la municipalidad sesenta colones por año; cobra por cada vacuno un colón setenta y cinco céntimos de acarreo y un colón por cada cerdo.

Se solicita la prórroga por CINCO AÑOS de ese contrato.

Como nadie dice nada, interviene el compañero Carballo así:

Lo que diga contra ese contrato me dolerá por ser interesado don César Rojas, a quien considero una persona honrada y buena. Sin embargo es mi obligación velar por los intereses comunales aún con perjuicio de los particulares y allá van mis observaciones. Ruego a los regidores,

hizo la papeleta municipal; que los que votan en contra hacen ofendidos por haber logrado de Alajuela la distinción que a él se le ha hecho al elegirlo Diputado. Que no volverá a las sesiones; que no fué por capricho que planteó la revisión; que lo hizo por cuanto don Ramón Aguilar le garantizó que el regidor Eloy Aguilar votaría por la revisión. Terminó el tartamudeo y salió violentamente.

Preguntamos: ¿Por qué se entrega gasolina sin teñir? No facilita el hurto la imprevisión de quienes entregan esa gasolina sin el rojo que permite controlar los abusos?

Ha tomado en cuenta la autoridad respectiva esa circunstancia para someter a juicio a quien entregó esa gasolina sin teñir, para que se investigue qué participación tiene en el hecho?

Si se descubren, como sucedió con éste, el rosario de negociitos que se rumora existieron aquí en la pasada administración, la cárcel sería pequeña para tanto despreocupado, para no decir SINVERGUENZA.

meros que voy a hacer en ilustración de las siguientes objeciones:

Cuánto gana la municipalidad al año? Solamente sesenta colones.

Cuánto se obtiene por acarreos? Veamos: es un promedio semanal de sesenta y siete vacunos y sesenta y un cerdos destazados. A un colón setenta y cinco céntimos el acarreo de cada vacuno y a un colón el de cada cerdo, el ingreso medio semanal es de ciento setenta y ocho colones, veinticinco céntimos. En cincuenta y dos semanas que componen el año el ingreso bruto asciende a nueve mil doscientos setenta y nueve colones.

El contratista gasta actualmente veinte colones en las tres mulas y sesenta colones en los peones; esto es ochenta

ta colone semanales. Con el mismo gasto las mulas y los peones, después de haber acarreado la carne en la mañana pueden seguir (trabajando el resto del día.

Con ese ingreso bruto de más de nueve mil colones vale la pena convertir ese servicio en negocio municipal y no en tregarlo a nadie.

Se puede adquirir un camión debidamente acondicionado para pagarlo con el ingreso por acarreos; se hará así más higiénico el servicio, más rápido y hasta más económico. Los ingresos que han obtenido particulares llegarán en tonces a engrosar las partidas de que tendremos que disponer para atender la labor municipal.

Con bases en tales números, sugiero que no se prorogue el contrato; que si siquiera se saque a licitación; que se organice el servicio por la municipalidad para su beneficio comenzando por adquirir el camión necesario para el mismo. La forma de pago se arreglará fácilmente con cualquier casa importadora ya que ésta es una corporación solvente.

El ex-comunista Claudio Alvarado interviene para decir que los números de Carballo están abultados; que el ingreso neto que ha obtenido por año el contratista (Francisco Rojas solamente ha sido de algo más de cinco mil colones y no de nueve mil colones.

Carballo contesta: Sus números difieren de los míos porque yo he hablado de ingreso bruto; Ud. habla de ganancia líquida del contratista. A mí no me interesa cuánto haya ganado el contratista, sino cuánto ingresaría a la municipalidad. Como la Municipalidad no haría el servicio con mulas, no puedo restar como egresos el gasto en mulas que no lo habrá. Cuando se calcule el gasto que tendrá el camión no tendré inconveniente en hacer la deducción correspondiente a los egresos. De toda suerte, no se trata de suma despreciable aún hecha cualquier deducción; los argumentos son valederos en todo caso; y las conclusiones exactas.

Se ordenó pasar el asunto a conocimiento de una comisión compuesta por Eloy Aguilar, Claudio Alvarez, el compañero Carballo y el Gobernador. A esta comisión corresponderá debidamente decir si esos ingresos han de ser para la municipalidad o para el particular que obtenga el contrato.

# La Farsa de las Elecciones en Talamanca

## Lo que vió y ocurrió al Fiscal del Bloque de Obreros y Campesinos

Por Carlos L. Fallas

### Capítulo X NEFTALI

Abandoné el ranchillo y unos pocos minutos después ya estaba examinando el lugar en que se iban a efectuar las famosas elecciones de Talamanca. En el centro de un amplio claro y construida sobre basas que la preservaban de la humedad del terreno, se levantaba una minúscula iglesia sin pintar. Su frente daba a los corredores de la casa que yo había visto el día anterior, y ambas se comunicaban por un puentecillo de madera.

Al otro lado de la casa una construcción más baja y más humilde debía servir de cocina, si no me engañaban las voces y el ruido de trastos y las columnillas de rúmo que juguaban sobre el techo. En el espacio libre que quedaba entre las dos había un enorme tanque de madera para recoger el agua de las lluvias, al que me dirigí inmediatamente después de darme un hartazgo de pan duro y agua llovida. Se asomaron a la puerta de la cocina unas indias soñolientas y un mulato viejo y tuerto me estuvo examinando de lejos largo rato. Indios lagañosos y trasnochados salían de los cuartos de la casa y se quedaban viéndome como idiotas desde el corredor. Sus ropas arrugadas y el temblor de algunos denunciaban a las claras la borrachera de la noche anterior.

Se acercó Mario, en camiseta y con el paño al hombro.

—Buenos días.

—Buenos días.

—Ya deben ser más de las cinco ¿verdad?

—Posiblemente—le contesté. Por la esquina del corredor asomó la carilla de mono rasurado del viejo don Eladio y sus ojos hueros parpadearon extrañados antes de ocultarse. Don Romualdo me saludó desde el corredor.

—Ya tomó café, Carlos Luis.

—¡Uf! Hace rato, don Romualdo.

—Ah, es que lo iba convidar—y después agregó—No, de verdad, si no ha tomado vengas y toma café conmigo.

Me tentó la oferta pero me conformé con darle las gracias y tragarme un poco de saliva. Al poco rato y sin saber ni de

renunciar su curul para ocupar un puesto en la misma? Dejamos planteada la pregunta, y esperamos la respuesta.

Esta pregunta aunque parece sin sentido común tiene también su contestación lógica.

Nuestro parque ya no es para recrearse y escuchar los conciertos, toda vez que la mayoría de las retretas se efectúan en la calle frente al mercado.

Quizá habrá más de un buen cristiano que critique nuestro modo de pensar, alegando que es preferible que hagan las retretas en cualquier calle que las efectúen en el parque, porque allí no se distinguen las personas por la poca iluminación en los costados Norte, Este y Oeste, y la completa obscuridad en toda la parte Sur.

Parece increíble el abando no de nuestro Parque Central el cual se encuentra desde hace más de un año sin luz en la parte Sur.

La municipalidad debería de restarle un poco de tiempo a sus quehaceres políticos para emplearlo en asuntos como el que apuntamos, pues ya es tiempo que comprendan que el pueblo los levó a la Cámara municipal para defender y resolver los intereses de la comunidad y no para hacer política.

CORRESPONSAL

dónde, apareció Neftali con su inseparable sombrero blón y una barba de dos días.

—Hola Fallitas! Como está hombré?

—Pues así como me ve, Neftali. Ni tan bien como quisiera yo, ni tan mal como lo desearan otros. Y haciéndome el tonto le conté la "perrada" que había hecho conmigo don Eladio, y le "metí" que había pasado la noche encamado en un palo como un congo.

—Qué barbaridad! Ve, Fallitas con eso si que yo no estoy de acuerdo! La política es la política, pero eso no se debe de hacer con nadie! Enjarraba la cabeza como potrero cerril y mientras se cubría la barba y la boca con la mano, me miraba de medio lado, por debajo del ala del sombrero. Yo no conocía ese curioso gesto de Neftali! Terminó su "lavado de manos" ofreciéndome café con un queso riquísimo que él mismo había prensado. Un momento después estábamos sentados a la mesa: una lata de galletas de soda, una palan-gana de plátano maduro sancochado, jamón del diablo y el famoso queso blanco esponjoso en un plato.

—A ver culi. Traiganos el café—ordenó Neftali.

Entró el viejo tuerto con un pichelazo de café caliente.

—Tome Fallitas! Póngale leche condensada. Mire, entre lo al quea para que vea que rico! Y entre Fallitas por aquí y Fallitas por allá, comenzó a meterme una sarta de mentiras para justificar la creación de la Mesa de Amure.

No se por qué demonios se me hacía simpático ese tipo, a pesar de estar seguro de que él era el que había aconsejado que me dejaran del otro lado del río y el que había preparado todo el gancho electoral. Hace más de veinte años que vive en Talamanca, donde además del montón de chiquillos que tiene en la casa ha regado la semilla por todos los rincones. Debe tener unos cincuenta años, disimulados por su aspecto vigoroso. Apenas si sabe leer y escribir, pero es muy inteligente, astuto y malicioso y domina el arte del disimulo como pocos. Sin embargo, yo sabía que en el fondo era un hombre bueno y servicial, corrompido por los politicastro de Limón; por eso en política es tímido y matronero, destacándose como "figura de importancia" en la región y después de llegar a Presidente de la Junta electoral, acababa de alcanzar el más alto honor que puede apirar un talamanqueño: la Agencia Principal de Policía.

—Se acercó don Romualdo y nos abrió una lata de mermelada. Los indios, desde la puerta, lanzaban miradas de hambre sobre la mesa. Al poco rato llegó don Eladio y después de titubear un poco se sentó con nosotros. Neftali comenzó a hacerme promesas y a garantizar la pureza de las elecciones que íbamos a realizar y entonces don Eladio, haciendo a un lado el café que estaba endulzando y como si no

PASA A LA PAG. CUATRO

0.50

Vale la suscripción mensual de TRABAJO

Suscribase inmediatamente y ayude a sostener el periódico más libre de Costa Rica. Avise a Luisa González al Teléfono 4579

16 periódicos por ₡ 1.00

así se vende TRABAJO a los pregoneros

Usted militante o simpático puede ganarse rápidamente

₡ 0.60

si compra en el Partido ₡ 1 de periódicos y los vende entre nuevos lectores de TRABAJO